
Culte du dimanche 4 février 2024 à Versailles – Culte de catéchèse 
Luc 5, 1-11 Un sacré coup de filet ! 

La pêche miraculeuse et l'appel des premiers disciples 
 
Luc 5, 1-11 
Un jour, Jésus est au bord du lac de Génésareth. Une foule nombreuse est tout 
près de lui, pour écouter la parole de Dieu. Jésus voit deux barques au bord du 
lac. Les pêcheurs en sont descendus, et ils lavent leurs filets. Jésus monte dans 
l’une des barques, celle de Simon. Il demande à celui-ci : « Éloigne-toi un peu du 
bord. » Jésus s’assoit dans la barque et il se met à enseigner les foules.  
Quand il a fini de parler, il dit à Simon : « Avance là-bas où l’eau est profonde, et 
jetez vos filets pour attraper du poisson. » 
Simon lui répond : « Maître, nous avons travaillé toute la nuit sans rien prendre. 
Mais tu nous dis de jeter les filets, je vais le faire. »  
Ils jettent les filets et ils prennent un très grand nombre de poissons. Leurs filets 
commencent à se déchirer. Pour demander de l’aide, ils font signe à ceux qui les 
accompagnent dans l’autre barque. Ceux-ci arrivent. Ils remplissent les deux 
barques de poissons, et les barques pleines s’enfoncent dans l’eau !  
 
En voyant cela, Simon-Pierre tombe à genoux devant Jésus et il dit : « Seigneur, 
éloigne-toi de moi ! Oui, je suis un homme pécheur ! » En effet, Simon et tous 
ceux qui sont avec lui sont effrayés, parce qu’ils ont pris beaucoup de poissons. 
Jacques et Jean, les fils de Zébédée, qui accompagnent Simon, sont effrayés aussi. 
Mais Jésus dit à Simon : « N’aie pas peur ! À partir de maintenant, ce sont des 
gens que tu prendras. » Alors ils ramènent les barques à terre, ils laissent tout et 
suivent Jésus. 
 
Prédication  
Trop fort, Jésus ! Il dit à Simon et à ses amis : ‘Jetez les filets là-bas’, ils jettent 
les filets, et là, miracle, il y a plein de poissons ! Est-ce que ça se passe comme 
ça dans la vraie vie, est-ce qu’il y a des gens qui vous disent : Retourne là où tu 
n’as rien trouvé, là où tu as échoué, fais exactement la même chose que 
d’habitude, et cette fois-ci tu vas réussir ! Ce serait trop facile ! Oui, parfois on 
recommence de la même manière et ça se passe mieux que la première fois, on 
réussit. Mais parfois il faut vraiment changer de méthode pour y arriver.  
Est-ce que quelqu’un vous a déjà dit : ‘Fais ça, et tu auras ce que tu voulais’ ? Est-
ce qu’il y a déjà eu des miracles dans votre vie, des choses que vous n’avez pas 
réussi à avoir par vos propres forces, et puis tout à coup vous les avez eues grâce à 
Jésus ?  Oui, parfois les gens vivent des choses qui sont de l’ordre du miracle, ils 
avaient un problème et la solution est trouvée de façon étonnante. Ils ont demandé 
à Dieu, et la solution est arrivée alors qu’ils ne s’y attendaient pas du tout. C’est tout 
à fait possible.  Mais ça ne se passe pas toujours comme ça, et ça ne veut pas dire 
que tous les matins, Jésus est devant ta porte et il te dit : ‘Tu fais juste ça et c’est 
bon, il n’y a plus de problème !’  Jésus ne fait pas de miracle pour qu’on reste là sans 
rien faire D’ailleurs, dans la barque, ce n’est pas Jésus qui travaille, c’est Simon et 
ses amis ! Jésus ne pêche pas le poisson à notre place, il nous apprend à 
pêcher le poisson nous-mêmes !  
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Pourquoi Jésus veut monter dans la barque de Simon ? Pour parler à la foule ? Mais 
pour parler à la foule il n’a pas besoin de faire ça, et puis Simon est occupé à laver 
ses filets, Jésus le dérange... Simon est fatigué (il était à la pêche pendant toute la 
nuit), et ce n’est pas très pratique de parler aux gens qui sont au bord de l’eau quand 
on est assis dans un bateau : on est un peu loin du bord, l’eau fait bouger le bateau 
et quand le vent souffle on n’entend plus très bien… Mais Jésus demande à aller sur 
le bateau de Simon. Pourquoi ? Est-ce que c’est seulement pour parler  la foule ? Je 
pense que Jésus voulait parler à Simon, il voulait trouver un moyen pour se 
rapprocher de lui et il voulait que Simon écoute la Parole de Dieu. Simon a du travail, 
il est fatigué, mais il accepte que Jésus monte dans son bateau. Jésus se met à 
enseigner/ à parler de Dieu, et Simon entend tout ce que Jésus dit. De la même 
façon que Jésus s’approche de Simon, Dieu veut s’approcher de nous, il veut nous 
rejoindre dans notre vie, il veut monter à bord de notre barque, il veut être avec 
nous dans notre vie, il veut nous faire entendre sa Parole.  
 
L’histoire de Simon et ses amis nous apprend une chose très importante : il ne 
faut pas suivre n’importe qui sans réfléchir, c’est dangereux ! Est-ce que 
Simon se met à suivre Jésus dès qu’il le voit ? Non, il écoute d’abord ce que Jésus 
enseigne, il l’observe attentivement, il se fait sa propre idée sur qui est Jésus, quel 
est son message, quelles sont ses idées, Simon va à la pêche avec Jésus, et quand 
il voit le miracle des poissons, il comprend que Jésus est le Seigneur, Jésus a le 
même pouvoir que Dieu, Jésus est Dieu… Alors Simon prend sa décision : il veut 
bien suivre Jésus, et en suivant Jésus il va marcher avec Dieu, il va écouter la voix 
de Dieu et non pas la voix des hommes…  
Si quelqu’un vous demande de le suivre, quelqu’un qui est gentil, avec la Bible à 
la main, quelqu’un qui parle de Dieu et vous donne des bonbons et des chocolats, 
qu’est-ce que vous faites ? Il ne faut surtout pas suivre cette personne sans 
réfléchir ! Quand on est chrétien, on suit l’enseignement de Jésus, on ne suit pas 
les gens... À l’école biblique et au caté, on vous parle de Dieu, on vous parle de 
ce que Jésus a enseigné, mais les moniteurs ne vous diront jamais : Suis-moi, je 
suis ton maitre, tu dois écouter tout ce que je te dis sans discuter. Notre Maître, 
c’est Jésus qui nous montre le chemin de la vie. Parfois il y a des gens qui veulent 
qu’on les suive comme s’ils étaient Jésus ou Dieu, mais il ne faut surtout pas les 
écouter ! 
 
Dans la Bible, il y a des histoires de bateaux et de poissons, est-ce que vous vous 
rappelez une de ces histoires ? ◼ L’arche de Noé, ◼ Jonas et la baleine, ◼ Jésus 
marche sur l’eau, ◼ Jésus calme la tempête, ◼ le naufrage de Paul sur l’ile de 
Malte, etc. La Bible raconte ces histoires pour parler des humains ou des croyants, 
c’est comme les dessins animés qui utilisent les animaux pour parler des hommes : 
 Némo,  le roi lion,  la princesse grenouille,  dans Cendrillon les souris et 
les oiseaux savent coudre comme les humains, ils vont faire une belle robe pour 
Cendrillon, etc. Dans l’histoire que l’évangile de Luc nous raconte ce matin, le 
bateau et les poissons ce sont les humains ; le bateau c’est aussi l’église avec tous 
les chrétiens de tous les pays. C’est pour ça que les chrétiens du monde entier ont 
choisi le bateau pour représenter l’église (voir la feuille de culte), ça vient de 
l’histoire des premiers disciples qui étaient des pêcheurs de poisson. 
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La pêche est extraordinaire, un sacré coup de filet ! Il y a tellement de poissons 
que le bateau est plein à craquer et commence à s'enfoncer. Si on imagine que le 
bateau c'est l'église et que les poissons sont les humains, ça veut dire qu'il y a 
beaucoup de gens qui entendent parler de Jésus et qui viennent à lui, ils sont très 
nombreux ! Les gens sont tellement nombreux que l'église, dans le monde, 
ressemble à un bateau qui est plein à craquer tellement il est rempli de poissons, 
il y a plus de 2,5 milliards de chrétiens dans le monde !  
Jésus dit à Simon : À partir de maintenant, tu iras à la pêche pour attraper des 
hommes et non des poissons. Quand tu parleras de Dieu, les gens viendront très 
nombreux, comme les poissons sont venus nombreux dans les filets de pêche. Et 
en effet, après que Jésus soit ressuscité, Simon va prêcher pour la première fois 
le jour de la Pentecôte, et il y a 3000 personnes qui répondent à son appel et vont 
devenir chrétiens.  
 
L'histoire de la pêche miraculeuse raconte comment l'église a commencé, avec 3-
4 personnes qui pêchaient du poisson, Simon et ses amis faisaient juste leur 
métier, et en suivant Jésus ils ont appris à connaître Dieu, à écouter sa Parole, à 
aimer les autres. Ensuite ils ont partagé la bonne nouvelle qu'ils ont reçue, d'autres 
personnes l'ont entendue et sont venues, et avec le temps les gens sont devenus 
de plus en plus nombreux, et voilà comment à partir de 3 marins-pêcheurs l'église 
est devenue un bateau rempli de poissons, rempli de gens qui croient en Dieu et 
qui se rassemblent le dimanche pour prier.  
Des milliards de gens ont cru à la bonne nouvelle de Jésus, des milliards de gens 
ont répondu à l'appel de Dieu, et on est tous dans le même bateau avec le Seigneur 
Jésus. Le bateau est plein à craquer, mais il ne coule pas, c'est une belle image. 
Comme je vous ai dit, la bible utilise des images de la nature pour parler des 
hommes, elle utilise les plantes, les animaux, et ici ce sont des poissons. Les 
poissons dont on parle dans le récit de la pêche miraculeuse représentent les gens 
de tous les pays qui entendent la Parole de Dieu et décident de suivre Jésus, 
comme Simon Pierre et ses amis.  
 
➔ Pour les adultes : l'évangile de Luc utilise cette image du bateau plein à craquer 
pour redire ce que Dieu disait par la bouche des prophètes et même ce qui est 
raconté dans l'histoire de l'Exode : il n'y a pas que des hébreux qui sortent 
d'Egypte pour se diriger vers la terre promise (la terre de Canaan), il y a aussi une 
foule nombreuse de gens d'origines diverses qui sont du voyage avec beaucoup 
de richesses, des troupeaux considérables de moutons, de chèvres et de 
bœufs  (Genèse 12, 38) ; et Dieu dit par la bouche du prophète Ésaïe qu'il appelle 
tous les peuples, il veut rassembler les nations sur sa montagne sainte, il veut que 
sa maison soit remplie et soit une maison de prière pour toutes les nations (Ésaïe 
2:2, 56:7). L'évangile de Luc dit la même chose avec ce bateau qui est rempli de 
toutes sortes de poissons ; l'évangile de Matthieu en fait d'ailleurs une parabole 
du royaume qui ressemble à un grand filet qui attrape toutes sortes de poissons, 
mais la différence avec Luc c'est que chez Matthieu les pêcheurs trient les 
poissons, ils prennent les bons et jettent ceux qu'ils trouvent mauvais, comme au 
jugement dernier les anges de Dieu viendront séparer les bons et les 
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méchants... (Matthieu 13, 47-50). Il n'y a pas cet aspect du jugement chez 
Luc, d'ailleurs Simon Pierre qui se met à genoux pour supplier Jésus à cause de 
ses péchés, n'est pas condamné, il est appelé à suivre le Seigneur, il est accueilli 
comme disciple du Christ, il reçoit la dignité de servir Dieu et d'être acteur du 
royaume ! 
 
Jésus appelle Simon et ses amis, ils vont devenir des pêcheurs d'hommes qui font 
entendre l'appel de Jésus, et aujourd'hui le Seigneur Jésus nous appelle aussi à le 
suivre. Peut-être qu'on n'a pas envie, peut-être qu'on ne comprend pas encore ou 
qu'on ne se sent pas prêt, peut-être que ça viendra plus tard, on ne sait pas. On sait 
juste que le Seigneur Jésus nous appelle, et on n'est pas obligé de répondre OUI. 
Chacun doit faire sa propre expérience avec Dieu, parce qu'on a besoin de vivre 
quelque chose qui nous parle de Dieu, de sa présence et de son amour, comme 
Simon et ses amis ont vu la présence de Dieu/ la manifestation de Dieu à travers la 
pêche miraculeuse. Quand on voit comment Jésus agit dans nos vies, quand on 
découvre Jésus, on se sent prêt à le suivre. Jésus n'est pas venu pour nous faire peur 
et nous obliger à le suivre, il est venu nous parler de l'amour de Dieu, et quand il 
nous appelle à le suivre, c'est une invitation, ce n'est pas une obligation. L'invitation 
est lancée, elle est là, et chacun peut répondre comme il a envie, chacun peut 
répondre selon son cœur. La Parole de Dieu que nous lisons dans la Bible est une 
bonne nouvelle justement parce que Dieu ne nous oblige pas, on ne devient pas 
chrétiens contraints et forcés. Jésus appelle Simon et ses amis sans les forcer. Le 
Seigneur nous invite/ nous propose de le suivre, et si on accepte son invitation, il 
nous apprend à marcher avec lui, nous devenons le peuple de Dieu, un peuple de 
pêcheurs d'hommes. 
 
Dieu nous attrape dans les filets de sa Parole, mais ce n’est pas pour nous manger 
comme on mange le poisson à table ! C’est pour nous sauver que Dieu nous prend 
dans les filets de sa Parole. C’est comme les filets qu’on utilise dans la pêche de 
sauvetage, pour sauver les poissons de la sécheresse, de la pollution ou bien quand 
il y a des travaux qui pourraient mettre leur vie en danger.1 
 
Le Seigneur nous appelle, les petits et les grands. Avec notre bouche, il veut parler. 
Avec nos mains, il veut agir. Avec nos pieds, il veut aller vers ceux qui ont besoin 
de lui, ceux qui le cherchent, pour leur annoncer une bonne nouvelle. La bonne 
nouvelle, c'est que Dieu nous aime tous, et il nous invite à aimer tous les hommes, 
comme lui a aimé le monde. Pour les chrétiens, le bateau de la pêche miraculeuse 
représente l'église, mais il représente aussi le monde aimé de Dieu, le monde que 
Dieu veut sauver de tout ce qui le détruit, de tout ce qui fait souffrir les hommes 
(les problèmes écologiques, les guerres, la haine, etc.). 
Comme Jésus appelle Simon et ses amis, Dieu nous appelle au salut, il nous appelle 
à annoncer son salut à toute la création, et pour le faire, il nous invite à le suivre, à 
découvrir son message qui est dans la Bible et à le partager ! Amen. 

                                                           
1 https://www.youtube.com/watch?v=X6xtQNmaF30&t=59s  

https://www.youtube.com/watch?v=X6xtQNmaF30&t=59s

